

## Avant-propos

Alors que nous nous apprêtons à boucler ce numéro consacré au Grand Nord, parvenait la nouvelle du décès d'Alexeï Navalny dans une prison de Kharp, près de la ville de Salekhard sur le Cercle polaire.

C'est à nouveau le pire rôle dévolu au Grand Nord russe qui s'est cruellement rappelé à nous : celui des colonies pénitentiaires pour prisonniers politiques.

Compte tenu de la thématique de ce nouveau volume de *Slavica Occitania*, il nous a paru impossible qu'il ne s'ouvre pas par un rappel de ce qui s'est produit le 16 février 2024 : Alexeï Navalny, principal opposant au président de la Fédération de Russie, a été assassiné dans la colonie pénitentiaire n° 3, située dans le district autonome de Iamalo-Nénètse et surnommée le Loup polaire. C'est de ces loups-là qu'on aimerait que le Grand Nord russe soit définitivement débarrassé, et de ceux, plus au sud, qui les dirigent.

Roger Comtet  
Directeur de la publication

Dany Savelli  
Rédactrice en chef

